



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE MÉXICO  
SECRETARÍA DE RECTORÍA  
DIRECCIÓN DE IDENTIDAD UNIVERSITARIA  
COLEGIO DE CRONISTAS

**DIEZ...**



*Dr. en Ed. Ignacio Morales Hernández  
Cronista de la Facultad Ciencias de la Conducta*

**SR**

*Octubre 2022*





## COMITÉ EDITORIAL, Colegio de Cronistas:

1. M. en A. E. Jesús Isaías Téllez Rojas  
Escuela de Artes Escénicas
2. M. en Dis. María del Carmen García Maza  
Facultad de Artes
3. M. A. S. Héctor Hernández Rosales  
Facultad de Antropología
4. Arq. Jesús Trinidad Castañeda Arratia  
Facultad de Arquitectura y Diseño
5. Dr. Ulises Aguilera Reyes  
Facultad de Ciencias
6. M. en D. A. E. S. Andrés Virgilio Morales Osorio  
Facultad de Ciencias Agrícolas
7. M. en A. P. Julián Salazar Medina  
Facultad de Ciencias Políticas y Sociales
8. Dr. en Ed. Ignacio Morales Hernández  
Facultad Ciencias de la Conducta
9. Dra. Francisca Ariadna Ortiz Reyes  
Facultad de Contaduría y Administración
10. D. en D. Félix Dottor Gallardo  
Facultad de Derecho
11. D. en E. L. Emmanuel Moreno Rivera  
Facultad Economía
12. M. en A. M. Victoria Maldonado González  
Facultad Enfermería y Obstetricia
13. M. en G. Efraín Peña Villada  
Facultad Geografía
14. M. en H. Pedro Canales Guerrero  
Facultad Humanidades
15. D. en Ing. Horacio Ramírez de Alba  
Facultad Ingeniería
16. L. en L. José Martínez Almazán  
Facultad Lenguas
17. M. en A. F. Elizabeth Vilchis Salazar  
Facultad Medicina.
18. M. en A. Teresita del Niño Jesús Burgos González  
Facultad Medicina Veterinaria y Zootecnia
19. C. D. José Trujillo Ávila  
Facultad de Odontología
20. D. en U. Verónica Miranda Rosales  
Facultad Planeación Urbana y Regional
21. M. en E. S. Elena González Vargas  
Facultad Química
22. D. en E. T. Gerardo Novo Espinosa de los Monteros  
Facultad Turismo y Gastronomía
23. D. en H. Daniel Roberto Peregrino Rocha  
Centro Universitario UAEM Amecameca
24. L. en D. Juan Manuel Ordoñez Suárez  
Centro Universitario UAEM Atlacomulco
25. D. en C. F. Juan Pedro Benítez Guadarrama  
Centro Universitario UAEM Ecatepec
26. D. en A. P. Angélica Hernández Leal  
Centro Universitario UAEM Nezahualcóyotl
27. M. en C. Pablo Mejía Hernández  
Centro Universitario UAEM Temascaltepec
28. D. en Arql. Rubén Nieto Hernández  
Centro Universitario UAEM Tenancingo
29. D. en Ed. Norma González Paredes  
Centro Universitario UAEM Texcoco
30. M. en E. V. Luis Bernardo Soto Casasola  
Centro Universitario UAEM Valle de Chalco.
31. L. A. E. Guadalupe González Espinosa  
Centro Universitario UAEM Valle de México
32. M. en C. Ed. Ma. del Consuelo Narváez Guerrero  
Centro Universitario UAEM Valle de Teotihuacán
33. D. en Soc. Gonzalo Alejandro Ramos  
Centro Universitario UAEM Zumpango
34. L. en N. Rocío Vázquez García  
Unidad Académica Profesional Acolman



35. L. en T. Agripina del Ángel Melo  
Unidad Académica Profesional  
Chimalhuacán
36. D. en A. P. Karina González Roldán  
Unidad Académica Profesional  
Cuautitlán Izcalli
37. L. en H. Leopoldo Basurto Hernández  
Unidad Académica Profesional  
Huehuetoca
38. D. en C. Ana Lilia Flores Vázquez  
Unidad Académica Profesional  
Tianguistenco
39. L. en A. Rosa Esbeida Mejía Ugarte  
Unidad Académica Profesional  
Tejupilco
40. L. en Ant. Donají Reyes Espinosa  
Plantel "Lic. Adolfo López Mateos" de  
la Escuela Preparatoria
41. M. en E. L. Federico Martínez Gómez  
Plantel "Nezahualcóyotl" de la  
Escuela Preparatoria
42. M. en Hum. Jesús Josué Severo  
Sánchez  
Plantel "Cauhtémoc" de la Escuela  
Preparatoria
43. M. en E. P. D. Maricela del Carmen  
Osorio García  
Plantel "Ignacio Ramírez Calzada" de  
la Escuela Preparatoria.
44. D. en Ed. Julieta Jiménez Rodríguez  
Plantel "Ángel María Garibay Kintana"  
de la Escuela Preparatoria.
45. M. en E. I. Cecilia Fuentes  
Guadarrama  
Plantel "Ignacio Pichardo Pagaza" de  
la Escuela Preparatoria
46. M. en E. S. Miguel Zavala López  
Plantel "Sor Juana Inés de la Cruz" de  
la Escuela Preparatoria
47. M. en C. E. Luis Alberto Garduño  
Sánchez  
Plantel "Isidro Fabela Alfaro" de la  
Escuela Preparatoria
48. M. en H. César Salazar Velázquez  
Plantel "Pablo González Casanova"  
de la Escuela Preparatoria
49. M. en Ed. Germán Méndez Santana  
Plantel "Texcoco" de la Escuela  
Preparatoria
50. D. en C. Alfredo Ángel Ramírez  
Carbajal  
Instituto de Estudios Sobre la  
Universidad
51. M. en G. D. César Alejandro  
Barrientos López  
Dirección de Cultura Física y Deporte
52. M. en S. P. Estela Ortiz Romo  
Centro de Enseñanza de Lenguas
53. D. en D. E. Eufemio Gabino Nava  
Bernal  
Instituto de Ciencias Agropecuarias y  
Rurales.
54. P. L. D. Sonia Marisa Benítez Arzate  
Integrante de la Dirección de  
Identidad Universitaria
55. P. L. L. Jared Hernández González  
Integrante de la Dirección de  
Identidad Universitaria

#### **COMPILADORES:**

QFB. Argelia Díaz González Borja,  
Encargada del Despacho de la Dirección  
de Identidad Universitaria

L.L.I. Claudia Velázquez Garduño  
Responsable del Área de Difusión de la  
Dirección de Identidad Universitaria

## Diez...

---

**Dr. en Ed. Ignacio Morales Hernández**  
**Cronista de la Facultad Ciencias de la Conducta**

Diez casos de estudiantes que destacaron en su producción académica, considerados desde la creación de la Academia de Psicología en 1973, hasta aproximadamente, diez años de trabajo, posterior a su inicio y lo que ellos significaron para el origen y desarrollo de esta licenciatura. Hoy deben conocer las nuevas generaciones estos datos históricos e identificar a dichos personajes, para fomentar la identidad en el ámbito académico y no abandonar el trabajo fundamental de la *tesis* como documento de investigación y producción científica de la psicología.

Los casos se tomaron del *Primer tesoro de tesis profesionales de la Facultad de Ciencias de la Conducta*, elaborado por Adolfo López Suárez, Luis A. Guadarrama, Rico, Benjamín Lovera Estévez (1991), y se ratificó la información en López, *et al.* (2013), colocándose en orden de acuerdo a la fecha en que presentaron su examen profesional de licenciados en Psicología; destacando diez exámenes de estudiantes sobresalientes, quienes realizaron trabajo de tesis y se presentaron ante el jurado designado:

- 1.-Gallego Vargas María del Pilar (18 de septiembre de 1978) †
- 2.-Lagunas Ruiz Emma (14 de junio de 1979)
- 3.- Guadalupe Morales Plesent y Rocha Reza Sonia Yolanda (14 de junio de 1979)
- 4.- Eduardo Valdez Azcarate (03 de septiembre de 1979)
- 5.- Josefina del Carmen Abraham Jalil y Elsa Ávila Ponce (13 de mayo de 1980)



- 6.- López Suárez Adolfo (12 de noviembre de 1980)
- 7.-Parra Dávila María Guadalupe (13 de noviembre 1980)
- 8.- Guadarrama Rico Luis Alfonso (14 de noviembre de 1980)
- 7.- García Iturriaga Sergio Luis y Ponce Dávalos Teresa (03 de febrero de 1981)
- 9.- Morales Hernández Ignacio (28 de abril de 1982)
- 10.-Medina Ortega María de Lourdes (19 de agosto de 1982)



Fig. 1- Imágenes de diez egresados de la Facultad de Ciencias de la Conducta, Toluca, Universidad Autónoma del Estado de México, obtenidas a través de Internet.



## ¿Qué significaron para la identidad?

Los casos de tesis presentados significaron el logro académico que la facultad buscó desde su creación y, habrá que reconocer la trayectoria académica de los mismos; sin embargo, esta crónica trata de brindar una breve semblanza de cada uno de ellos, y darle a la actual comunidad estudiantil elementos para reconocer a estos profesionales de la psicología y pugnar por el fomento a la identidad universitarias, con el ejemplo de estudiantes que lograron sus metas profesionales.

Cabe aclarar que son diez trabajos de tesis presentados, y aunque en tres de ellos aparecen dos estudiantes con el mismo trabajo, la reglamentación de aquella época, permitía el hacer “tesis colectiva”, pero para propósitos de la crónica se tomará como un solo trabajo.

Pilar Gallego Vargas (QEPD), perteneció a la primera generación, fue la primera egresada de la facultad en obtener su título de licenciada en Psicología, presentando el trabajo de tesis “Efectos de los estilos de liderazgo en la toma de decisiones con estudiantes mexicanos del nivel superior”, aprobado con mención honorífica. Fue la primera egresada en ocupar la dirección de la facultad en el periodo de 1982-1986, destacándose en el ámbito de la psicología laboral.

Emma Lagunas fue integrante de esa primera generación de psicólogos y destacó en el área clínica, siendo docente de la facultad preparó a una gran cantidad de estudiantes interesados en el campo de la psicología clínica. Su trabajo de tesis se tituló: “Un estudio sobre la adquisición del lenguaje en niños de 2 años a 3 años 6 meses (en una estancia de asistencia infantil) de Toluca, Estado de México”.

Guadalupe Morales y Sonia Rocha, presentaron la tesis “Estudio Psicológico en pacientes epilépticos”, quienes también pertenecen a la primera



generación de psicólogos. En el caso de Sonia Rocha ha sido docente de la facultad hasta la fecha, destacándose en el campo de la psicología clínica y el trabajo en el posgrado de clínica dentro de la facultad. Guadalupe Morales, obtuvo mención honorífica y se mudó a otro estado para realizar su trabajo profesional.

Eduardo Valdez Azcarate, también, fue integrante de esa primera generación de psicólogos, presentó la tesis “Estandarización de la Encuesta de Habilidades Hacia el Estudio en estudiantes de enseñanza media superior de la Universidad Autónoma del Estado de México”, aprobado con mención honorífica, fue docente en nuestra facultad y posteriormente se trasladó, por trabajo, al sureste de México.

De la segunda generación, presentaron su examen recepcional Josefina del Carmen Abraham Jalil y Elsa Ávila Ponce, con el tema “Estudio de campo sobre las características de personalidad e intereses de los estudiantes de la facultad de Ciencias de la Conducta de la UAEM”; en el campo profesional se desempeñó tanto en el gobierno del Estado de México, como en la iniciativa privada.

Adolfo López Suarez, destacado estudiante de la tercera generación, recibió el premio al mejor estudiante a nivel nacional, presentó su trabajo de tesis denominado “Análisis curricular de la enseñanza de la psicología en México: detección de necesidades sociales”, trabajo de tipo nacional, con el que obtuvo mención honorífica, y que se publicó por parte del Consejo Nacional de Enseñanza e Investigación en Psicología (CNEIP), además obtuvo la medalla Gabino Barreda en la UNAM por su doctorado; actualmente sigue siendo un reconocido docente de la facultad en el área de estadística y probabilidad e imparte el seminario de tesis, siempre se destacó por ser un líder con personalidad muy controversial, destacando en el ámbito laboral educativo, en el gobierno del estado colaboró en las áreas de la Procuraduría



General de Justicia y la SEP. Labora en el Instituto de Estudios de la Universidad y su producción académica es muy amplia.

Lupita Parra, estudiante de la tercera generación, se destacó por ser una alumna de alto nivel académico, se desarrolló en el ámbito educativo con aplicación curricular; toda su trayectoria laboral, la ha desempeñado en la Universidad del Estado de México. En la facultad durante el periodo de Armando Martínez 1986- 1990, Lupita elaboró el primer procedimiento sistemático para realizar los trabajos de tesis, este sirvió como base para lo que actualmente se aplica. Su trabajo de tesis se refiere al “Análisis curricular de la enseñanza de la psicología en México: objetivos educacionales” por la cual recibió mención honorífica, documento que se publicó a nivel nacional por parte del CNEIP.

Ponchito Guadarrama, al que todos en la facultad conocíamos como el “chamaquito”, por su edad y su físico, formó parte de la tercera generación, impartió clases en el periodo de García Infante 1978-1982 y posteriormente trabajó para el gobierno del estado en el área de educación, posteriormente, se ubicó en la Facultad de Ciencias Políticas donde ocupó el cargo de directivo y en el periodo del rector Martínez Vilchis 2005-2009, ocupó la Secretaría Académica de la UAEMéx. Se ha destacado por sus trabajos de investigación relacionados a la educación y la ciencia política; actualmente sigue laborando en la Facultad de Ciencias Políticas.

Sergio Luis García venía de Acapulco, Guerrero, a estudiar en esta universidad y lo ubicamos en la segunda generación de la licenciatura en Psicología; a su egreso se destacó por su actividad laboral en la industria. Actualmente se desempeña como docente en la misma facultad, siendo un profesor muy crítico.



Tere Ponce, estudiante de la segunda generación, siempre muy querida y aceptada por su personalidad y destacada simpatía, venía de Michoacán. Cuando ingresó a la facultad como docente, su área de dominio fue estadística y metodología; ocupó cargos administrativos como el de directora de la facultad, durante el período de 1994 a 1998. El trabajo de tesis que presentaron ella y Sergio Luis se denominó “Validación del test 16PF de Cattell Forma “B” para la selección de servidores públicos “policías” del Estado de México”.

Nacho Morales, siempre conocido como “el maestro Nacho”, en sus años como estudiante se desarrolló como consejero universitario de la facultad, ocupó la Subdirección Administrativa en el periodo de García Infante 1978-1982 y la Subdirección Académica en el periodo de Armando Martínez 1986-1990, se desarrolló en el área educativa, ocupando la coordinación del desaparecido Centro de Innovación Desarrollo e Investigación Educativa (CIDIE) de 2000 a 20012 , el cual pertenecía a la Secretaría de Investigación de la UAEMéx. Actualmente sigue siendo docente de la facultad y se desempeña como cronista de la misma. Su trabajo de tesis fue “Análisis curricular de la enseñanza de la psicología en México: Sistemas de evaluación del aprendizaje de la psicología en México”.

Lulú Medina, estudiante siempre dedicada al trabajo, ocupó cartera en la FAAPUAEM y posteriormente tuvo cargos en diferentes organizaciones como en el gobierno del estado y en asociaciones civiles. También fue docente de nuestra facultad. El trabajo de tesis que presentó fue “Correlación entre niveles de inteligencia medidos con los test de WAIS y WONDERLIC en profesionistas seleccionados para puestos de mando intermedios”. Actualmente sigue desempeñándose profesionalmente en el ámbito laboral.



## **No se olvida...**

Sabemos que hay otros estudiantes que destacaron en el ámbito académico, pero ya se ubicarían fuera del tiempo de los años a los que se ha hecho referencia en esta crónica, sin embargo, sólo se tomó a los primeros diez casos de estudiantes que realizaron su trámite en la obtención de su grado académico, dando el realce significativo a la identidad de la carrera de psicólogo en el Estado de México, que como se pudo observar, las áreas de desempeño profesional que predominaron en esa época, fueron la clínica, el área laboral y el área educativa, especialmente bajo el enfoque de lo académico. Es de suma importancia para los estudiantes que actualmente están inscritos en esta facultad, que al leer esta crónica se sientan motivados e identificados con el quehacer del psicólogo, y observar que hoy existen mayores áreas de aplicación del campo profesional en el cual se están formando en la Facultad de Ciencias de la Conducta de la Universidad Autónoma del Estado de México.



## Bibliografía.

- López Suárez, A.; Guadarrama Rico, L. A.; Lovera Estévez, B. (1991): *Primer tesauro de tesis profesionales de la Facultad de Ciencias de la Conducta, Vol. 1*, Toluca, Universidad Autónoma del Estado de México.
- López Suárez, A.; Morales Hernández, I.; Esquivel Gómez, R. J.; García Dottor, D. A.; Sánchez Ángeles, M. (2013): *La psicología en la UAEMEX: desarrollo curricular y trayectoria escolar*, México, Universidad Autónoma del Estado de México.



***“2022, Celebración de los 195 Años de la  
Apertura de las Clases en el Instituto Literario”***